



SICA—Sistema de la Integración Centroamericana

En el marco de la Presidencia Pro Tempore (PPT) del Sistema de la Integración Centroamericana (SICA), que ejerce Panamá de enero a junio de 2022, se llevó a cabo la **Reunión de la Comisión de Secretarías del SICA**, donde se abordó temas claves a nivel sectorial e intersectorial en el marco de los cinco pilares prioritarios del proceso de integración: Seguridad Democrática, Cambio Climático y Gestión Integral del Riesgo, Integración Social, Integración Económica y Fortalecimiento Institucional. Lo anterior, permitirá coordinar los temas del proceso de integración, durante el primer semestre de 2022.

A través de mesas de trabajo agrupadas por pilar prioritario del proceso de integración, las instituciones del Sistema, las Secretarías Ejecutivas y Técnicas del SICA y las autoridades de las instituciones nacionales del país que ejerce la PPT en los diferentes órganos y foros especializados, buscan sistematizar acciones estratégicas a ejecutarse de forma conjunta.

A partir de este encuentro, se visualizó un plan de trabajo intersectorial con base en los lineamientos y objetivos prioritarios definidos por la PPT.

Panamá, en su calidad de PPT, tenía como objetivo continuar con el trabajo intersectorial que la región impulsa; la implementación de los



**Hotel
Sheraton
Panamá**

mandatos presidenciales en materia de fortalecimiento institucional, a efectos de contribuir a la construcción de una agenda regional, que retome el análisis del universo institucional para avanzar en la reorganización institucional del SICA; así como articular los trabajos de los Consejos de Ministros del SICA para apoyar los esfuerzos

conjuntos, a nivel nacional y regional en el combate de las afectaciones provocadas por la pandemia de COVID-19. Además se amplió la agenda con los aportes de Panamá con los temas de: clínica Post Covid, sistemas de pensiones, recaudaciones y coberturas.

Reunión Virtual Asistencia Técnica CCSS

En esta reunión técnica se abordó los temas de:

- Organización estructural y funcional de Planificación en la CSS,
- Organización estructural y funcional Financiera en la CSS, este sistema financiero se entrelaza con el sistema de pensiones.

Por la Caja de Seguro Social de Panamá, participaron la Mgter. Jamilet Gina Román, Directora Nacional de Planificación y el Ing. Félix Camargo Ardines, Director Ejecutivo Nacional de Finanzas y Administración.



Ing. Félix Camargo
Director Ejecutivo Nacional
de Finanzas y Administración



123ª Reunión de la Mesa Directiva de la AISS



La Asociación Internacional de la Seguridad Social (AISS) llevó a cabo, el 25 y 26 de enero, la 123ª Reunión de la Mesa Directiva, de manera virtual, la cual contó con la participación del director general de la Caja de Seguro Social, Dr. Enrique Lau Cortés. 2022.

En donde se enfatizó en contar con buenas prácticas en los temas relacionados a la protección social de manera que tengamos acceso directo.



Reunión de Trabajo virtual del CISSCAD



Reunión de trabajo relacionada a la consultoría que se está realizando sobre la elaboración de la Política de Seguridad Social de Centroamérica y República Dominicana. Esta reunión tuvo como finalidad realizar el diagnóstico sobre los seguros

sociales del país al que representan. Por la Caja de Seguro Social participó en representación de la Mgter. Jamilet Gina Román, el Mgter. Luis Martínez, del departamento Actuarial. 2 de febrero 2022.

Reunión Virtual con IMSS



El tema tratado en la reunión con el Instituto Mexicano del Seguro Social fue de adquisición y abastecimiento de medicamentos, como también el tema logístico.

Por la Caja de Seguro Social participaron:

Dr. Enrique Lau, Director General, Lic. Francisco Bustamante, Sub director General, Ing. Félix Camargo, Director de Finanzas, Dra. Maria Teresa Donderis, Coordinadora de Medicamentos, Lic. Ana Patricia Cuestas,



Directora de Compras, Ing. Luis Bernett, Sub director de Logística, y Mgter. Jamilet Gina Román, Directora Nacional de Planificación.

I Reunión Asamblea Extraordinaria del CISSCAD

Se llevó a cabo Asamblea Extraordinaria del CISSCAD, sobre el tema de la Presidencia Pro Témpore 2022-20024. Definición de Honduras en la decisión de la PPT de manera virtual, la cual contó con la participación del Dr. Enrique Lau Cortés, Director General de la Caja de Seguro Social. Posteriormente Honduras decidió tomar la Presidencia Pro Témpore del organismo, luego que Guatemala finalizara su período.



Dr. Enrique Lau Cortés
Director General

Reunión de la Comisión Técnica de Organización, Gestión e Innovación de la AISS



Ing. Carlos Rodríguez
Director Ejecutivo Nacional de Innovación y Transformación

El Ing. Rodríguez, quien participó en la reunión virtual de la Asociación Internacional de Seguridad Social sobre la "Transformación Digital en la Gestión de Recursos Humanos", expresó que en la misma se dieron intercambio de opiniones y experiencias sobre la forma en que la tecnología de la información y la comunicación,

pueden generar estos procesos en la gestión del talento humano.

Detalló que se examinaron los procesos de reclutamiento, inducción y acompañamiento del recurso humano para que su gestión se pueda potenciar en beneficio de los servicios que brinda como institución social.

LXIII Asamblea Ordinaria del CISCCAD y IV Encuentro de Gestores de la Seguridad Social

El IV Encuentro de Gestores de la Seguridad Social, se celebró en la Antigua Guatemala, Sacatepéquez, con la finalidad de conocer el proceso de incorporación del Consejo de Instituciones de Seguridad Social de Centroamérica y República Dominicana (CISCCAD) al Sistema de la Integración de Centroamericana (SICA), debatirlo y presentar el estudio para su posterior aprobación. La reunión contó, en su mayoría, con la participación presencial de las

comitativas en materia de Seguridad Social de El Salvador, Honduras, Costa Rica, Belice, Panamá, República Dominicana y Guatemala, liderada por el Instituto Guatemalteco de Seguridad Social (IGSS), cuyo presidente de la Junta Directiva, licenciado José Adolfo Flamenco Jau, ostenta la Presidencia Pro Tempore de la CISCCAD. Por la CSS participaron: Ing. Félix Camargo, Director de Finanzas, Mgter. Jamilet Gina Román, Director Nacional de Planificación.



Mgter. Jamilet Gina Román
Directora Nacional de Planificación

Visita Técnica de la CSS al IMSS

Se logró conocer las buenas prácticas institucionales del IMSS en el proceso de abastecimiento oportuno de los medicamentos hasta la dispensación final a los pacientes.

La colaboración recibida contribuirá al fortalecimiento de los procesos de adquisición y abastecimiento de nuestra Institución.

Por la Caja de Seguro Social participaron: la Dra. María Teresa Donderis, Coordinadora de Medicamentos, Ing. Luis Bernett, Sub director de Logística, Ing. Carlos Rodríguez, Director Ejecutivo Nacional de Innovación y Transformación y la Mgter. Jamilet Gina Román, Directora Nacional de Planificación.



I Congreso Iberoamericano sobre Calidad y Humanización de la Salud



El I Congreso Iberoamericano de Calidad y Humanización de la Salud ha acordado fortalecer los sistemas de salud de Iberoamérica con el propósito que se enfoquen hacia la cobertura universal, con atención integral y que incluya atención familiar y comunitaria. El acto ha sido realizado en formato virtual por la Organización Iberoamericana de Seguridad Social (OISS) con el apoyo de la Caribe Agencia Española de Cooperación Internacional para

el Desarrollo (AECID) y ha contado con la participación de 750 personas de 21 países iberoamericanos.

En el marco del evento se ha presentado por parte de la CSS y en designación del Dr. Enrique Lau Cortés, Director General, la Mgter. Jamilet Gina Román, Directora Nacional de Planificación, con el tema "Retos y desafíos de la calidad y humanización de la salud en Iberoamérica generados en la pandemia".

Interés en común de CSS, Universidad de Extremadura (UEx) y Ciudad del Saber

El desarrollo de la investigación fue uno de los aspectos de interés común evaluados durante un encuentro entre representantes de la Caja de Seguro Social (CSS), la Universidad de Extremadura (UEx) y la Fundación Ciudad del Saber.

La Dra. Idia Harris, coordinadora nacional de Urgencias de la CSS, quien participó del conversatorio por parte de la institución, destacó que este tipo de acercamientos son importantes, en especial, con “el desarrollo de la investigación, el cual con la Ciudad de la Salud, se abrirá un vínculo para fortalecer estas áreas”.

Por su parte, el Dr. Agustín García García, de la UEx de España, indicó que a través de esta reunión se fortalecen los vínculos en cuanto a trabajos investigativos y



emprendimientos, en los que las tres entidades pueden interrelacionarse a través de estudios y desarrollo de iniciativas.

16° Conferencia Internacional de la AISS sobre las Tecnologías de la Información y de la Comunicación en la Seguridad Social

Este evento de nivel mundial, que se celebra solo una vez cada tres años, tuvo como tema central La transformación digital para promover una seguridad social adaptable y centrada en las personas, ofreció una oportunidad única para analizar y debatir con los profesionales las posibilidades y los retos a los que se enfrentan las instituciones de seguridad social en materia de gestión de las tecnologías de la información y de la comunicación (TIC). Por la CSS participó el Ing. Carlo Rodríguez, DEN de Innovación y Transformación. (DENIT), quien presentó la estrategia de Integración de los Sistemas



Tecnológicos de la CSS, como también proyectos que se están implementando como: Caja virtual, Validación del derecho, entre otros.

124a de la Mesa Directiva AISS

Primera reunión presencial de la Mesa Directiva de la AISS en Ginebra del trienio 2020-2022, sobre temas estratégicos, incluyendo el Programa y Presupuesto de la AISS para el 2023-2025. Además el seguimiento al Proceso de renovación del mandato del Secretario General.



La AISS fue creada en 1927 con el auspicio de la Organización Internacional del Trabajo (OIT) y hoy cuenta con más de 320 instituciones miembros y alrededor de 160 países participan. Panamá tiene 44 años de ser miembro de esta asociación que promueve la excelencia en la administración de la seguridad social en el mundo con un enfoque respaldado por la protección de los derechos ciudadanos.

OIT mantiene vigente la entrega del informe preliminar sobre el Régimen de IVM CSS



Se estableció un cronograma de trabajo continuo, con el fin de que este Organismo pudiera preparar un informe que cumpliera con los requisitos señalados. Para tal fin, la CSS ha entregado en tiempo y forma toda la información solicitada.

La reunión virtual fue convocada por el Subdirector General de la CSS, Mgter. Edwin Rodríguez, y en la misma participaron también el Secretario General, Edwin Salamín, la Directora Nacional de Planificación, Gina Román, y parte del equipo técnico de la Institución.

La licenciada Román destacó que, una vez se concrete la entrega del citado informe, cuyos resultados serán presentados por el equipo técnico de la OIT, se habrá cumplido con las demandas de los comisionados, y se reabrirá la Mesa de IVM del Diálogo Nacional por la CSS, con miras a lograr soluciones concretas que beneficien a la población.

Diplomado Técnicas Actuariales para la Seguridad Social (CISS-CIESS)

Para este Diplomado fueron invitados dos de nuestros funcionarios para formar parte de los profesores tutores. Mgter. Luis Martínez con el tema: Situación actual y tendencias en los Sistemas de Protección Social en América y Mgter. Gisselle Valles con el tema: El Rol del actuario en la Seguridad Social.

De nuestra Institución fueron designados para participar a dos funcionarias Licda. Grace Leguísamo y la Licda. Ida Tejada.

Coordinación de Viaje a Colombia para la Adquisición de Medicamentos



Dra. María Teresa Donderis, Presidente de la Comisión Especial de Abastecimiento de Medicamentos CSS y la Mgter. Jamilet Gina Román, Directora Nacional de Planificación.

Con el objetivo de negociar la adquisición y compras de medicamentos, bajo el mecanismo de desabastecimiento crítico, con costos hasta 60%, por debajo de los precios ofertados en el mercado local, se realizó viaje a Colombia, logrando como resultado, proceso de negociación directa con laboratorios internacionales, entre Colombia INVIMA, una de las agencias reguladoras de medicamentos reconocidas, con un alto estándar por OPS/OMS.

Dr. Lau Cortés participa en XXX Asamblea General Ordinaria de la CISS



Expertos de diferentes países se dieron cita en la XXX Asamblea General Ordinaria de la Conferencia Interamericana de Seguridad Social (CISS), que se llevó a cabo el 9 de septiembre de 2022, en la ciudad de México, D.F. Este encuentro contó con la participación del director general de la Caja de Seguro Social (CSS), Dr. Enrique Lau Cortés.

En la celebración de los 80 años de aniversario de la Conferencia Interamericana de Seguridad Social, Panamá recibe reconocimiento por ser miembro fundador y también la coordinación de la Subregión Centroamericana convirtiéndose en miembro de la Junta Directiva del CISS.

El actuario Luis Alberto Martínez, resultó electo presidente de la Comisión Americana de Actuaría y Financiamiento de la seguridad social (CAAF), esto es un gran reconocimiento a nuestro equipo de actuarios de la CSS.

Coordinación de visita de Directivos del Instituto Salvadoreño de Seguridad Social

La Dra. Mónica Guadalupe Ayala Guerrero, directora general de Instituto Salvadoreño del Seguro Social, visitó el pasado 27 de septiembre de 2022, la Ciudad de la Salud, para conocer el funcionamiento y los avances del proyecto.

La directora del Seguro Salvadoreño y la delegación de doctoras que la acompañaron, recorrieron distintas áreas

como el Instituto de Nefrología, Banco de Sangre, Instituto Cardiovascular y Torácico, Centro de Quemados, el Stroke y la Recepción de Adultos Críticos. Esta inspección le muestra las buenas prácticas que se deben seguir para poner en marcha en El Salvador una obra similar, con la calidad y la tecnología que contiene cada área, con lo cual se podrá brindar una atención de excelencia a los



pacientes.

Como resultado de esta visita, se logra intercambiar experiencias en cuanto al avance de medicina en cada país, ya que El Salvador también ha mostrado progresos en este campo que van a ser de gran utilidad para nuestra Institución.

CSS recibe Informe Actuarial de la OIT

Luego de recibir el informe de la Organización Internacional de Trabajo (OIT), sobre la situación actuarial del Programa de Invalidez, Vejez y Muerte (IVM), el mismo será distribuido a los miembros de la Junta Directiva y al Ejecutivo, afirmó el director general de la Caja de Seguro Social, Dr. Enrique Lau Cortés.

Indicó que el informe de la OIT se recibió a través del Ministerio de Trabajo, el jueves, 15 de septiembre y se procedió a sacarle copia para que sea de conocimiento de todos los actores de la vida nacional que tienen que ver con el la Caja de Seguro Social.

Expresó que lo mismo se hace en consecuencia de la política de datos abiertos que ha implementado esta Administración.

V Congreso Latamsalud, organizado por el IGSS y HC Group

Autoridades del Instituto Guatemalteco de Seguridad Social (IGSS), con el apoyo de HC Group, inauguraron el pasado 28 de septiembre el V Congreso Latamsalud, que cuenta con la participación de expositores de Latinoamérica, quienes comparten sus conocimientos sobre infraestructura y servicios hospitalarios.

El Dr. Enrique Lau Cortés, Director General de la Caja de Seguro Social disertó el tema "El futuro de la medicina y la seguridad social".

El V Congreso Latamsalud se desarrolló en la ciudad de Guatemala con la participación de representantes de instituciones de salud de Chile, Perú, Bolivia, Panamá, Honduras, Nicaragua, Colombia, México y Guatemala.

CSS es invitada al foro internacional sobre informalidad social

Autoridades de la Caja de Seguro Social (CSS), fueron invitados a participar de un foro internacional en Bogotá Colombia, sobre “la informalidad social”, donde se buscarán alternativas de sensibilidad social y responsabilidad de Estado, para encontrar soluciones en los países, que se vieron afectados tras la pandemia de la COVID-19.

Dada la visita de la OISS aprovechamos la coyuntura para solicitarle el apoyo de como enlace con la Caja Costarricense de Seguro Social (CCSS) y de esta manera acordar visita técnica para conocer las experiencias que ellos han tenido con su Sistema Centralizado de Recaudación (SICERE).



Organismo Mundial de Seguridad Social reelige por unanimidad al Dr. Lau Cortés



Dr. Enrique Lau Cortés
Director General de la
Caja de Seguro Social

La Asociación Internacional de la Seguridad Social (AISS) reeligió por unanimidad al Dr. Enrique Lau Cortés, como miembro de la mesa directiva y a su vez, lo eligió para formar parte del comité financiero para el bienio 2023-2025.

El Dr. Enrique Lau Cortés, director general de la CSS, en esta ocasión representa a la región de las Américas en el comité financiero de la AISS que preside el belga Jean-Marc Vandenberg, quien también es acompañado por otros ocho miembros de Arabia Saudí, Türkiye, San Vicente y Granadinas, Japón, Congo, Francia y Túnez.

Evaluar la funcionalidad del SALMI en la gestión sanitaria de Panamá – UNFPA

La Caja de Seguro Social y el Ministerio de Salud se reunieron con autoridades de Secretaría en Honduras con el propósito de conocer los avances del sistema SALMI en los almacenes de medicamentos y biológicos de las regiones sanitarias de Honduras, e implementarlo también en Panamá.

La Comisión panameña realizó un recorrido por las regiones de La Paz, Gracias, Occidente y Cortés, para conocer la implementación de SALMI.

José Manuel Pérez representante del Fondo de población de las Naciones Unidas (UNFPA), dijo que este es un avance significativo liderado por las autoridades, ya que Honduras se convertirá en un referente del Sistema SALMI, por el uso de este software que permite mejorar la capacidad de inventario, provisión de insumos, llegada a tiempo y uso adecuado.

CSS recibe visita técnica de autoridades de la Caja Costarricense de Seguro Social



Una reunión técnica entre autoridades de la Caja Costarricense de Seguro Social, autoridades y administrativos de la Dirección de Planificación de la Caja de Seguro Social (CSS), se realizó para conocer el desarrollo, implementación y producción del expediente electrónico, través del Sistema Centralizado de Recaudación (SICERE), que se maneja en este país vecino.

Se recopiló mucha información de esta visita; ya que conocer la experiencia que ellos han tenido y cómo se llevó a cabo la implementación del sistema de información en su país, el tiempo que ha tomado todos los módulos que se han desarrollado, a través de cada una de las prestadoras de salud. La experiencia fue necesaria para saber hacia dónde se quiere llegar.

Caja de Seguro Social y su similar de Costa Rica comparten experiencias

La Caja de Seguro Social (CSS), recibe de su similar de Costa Rica, asistencia técnica para conocer la experiencia en cuanto al desarrollo, implementación y producción, para la confección del expediente electrónico del Sistema Centralizado de Recaudación (SICERE), a través de un conversatorio, con personal de diferentes áreas de la institución. Este intercambio le permitirá a la entidad integrar al concepto de seguridad social, los diferentes programas para hacerlos más efectivos y eficientes, a través del expediente único de salud.

Sistema PERC Participación del Consultor en las instalaciones

La Organización Panamericana de la Salud/Organización Mundial de la Salud (OPS/OMS) en Panamá pone a disposición de la Caja de Seguro Social (CSS), la Metodología de Gestión Productiva de los Servicios de Salud (MGPSS) y sus herramientas.

PERC (Producción, Eficiencia, Recursos y Costos) es una herramienta digital de la MGPSS que facilita el procesamiento de datos para la gestión y la toma de decisiones gerenciales.

Este año junto con el Consultor Dr. Hugo Chacón se trabajó en la implementación de la herramienta, sus procesos, métrica y se capacitó un total de 67 oficiales en 74 Unidades Ejecutoras. En el primer trimestre se realizó el primer informe a través de este sistema.

CSS participa en congreso internacional de VIH



“Hacia un enfoque integral sin estigmas ni discriminación”, fue el lema del primer Congreso Internacional de Actualización en la Atención a personas que viven con VIH, evento organizado por el Instituto Mexicano del Seguro Social, y la Conferencia Interamericana de Seguridad Social, que contó con la participación de la Caja de Seguro Social (CSS).

En la conferencia interamericana de seguridad social, con sede en México, el Dr. Alex González, Director Ejecutivo Nacional de los Servicios y Prestaciones en Salud, representó a la Caja de Seguridad Social y participó como ponente, presentando nuestra experiencia el manejo que les damos a los pacientes con HIV.

En los últimos años, Panamá registra cada



vez más niños entre 14 a 15 años de edad, infectados con este virus. Es por esta razón que es muy importante continuar con capacitaciones, explicando acerca de esta enfermedad y todo lo relacionado con la tecnología, medicamentos y los abordajes que ha hecho la Caja de Seguro Social como sistema de salud público junto al Ministerio de Salud, para llegar a la población.

También logramos muchos contactos con otros países de la región, como Argentina, Perú, República Dominicana y México, con quienes hicimos sesiones de trabajo para poder que nuestros países se fortalezcan y miremos cuál va ser la visión en el abordaje de esta enfermedad, que tiene metas específicas para el 2030.

Contacto con nuevas autoridades de la OPS

Se realizó reunión con las nuevas autoridades de la Organización Panamericana de la Salud (OPS) a fin de continuar con el apoyo de organismos internacionales a la Caja de Seguro Social (CSS).



Plan piloto sobre la atención de diabéticos en la CSS



Dra. Ilka Tejada de Urriola
Subdirectora de Planificación



Dr. Álvaro Muñoz Escobar,
Consultor de Fedefarma-Signa Pro

La Dirección Nacional de Planificación y la Dirección Ejecutiva Nacional de Servicios y Prestaciones en Salud de la Caja de Seguro Social, trabajaron en conjunto en la implementación de un plan piloto para desarrollar estrategias sobre la atención integral de la diabetes. Esta iniciativa busca medir la sostenibilidad en la atención integral de una persona con esta enfermedad crónica, para así darle respuesta a la creciente población de personas que padecen esta enfermedad.

Con el apoyo de FEDEFARMA, se recibe asistencia técnica por el Dr. Alvaro Muñoz Escobar Director de Signapro, en dos componentes interrelacionados para las enfermedades crónicas:

- Transferencia de conocimiento (actividades de educación) apoyado en tecnologías de la información, con capacitaciones virtuales, con el fin de mejorar las capacidades de los profesionales y responsables de la toma de decisiones sobre la atención de los pacientes, así como del talento humano de soporte y de servicio directo a los asegurados, en los puntos de atención, en temas importantes con contenidos y ruta de aprendizaje específico para que esté alineado con el desarrollo de capacidades esperadas.
- Asistencia técnica en el diseño de los materiales de referencia para la implementación de un modelo de gestión de enfermedades crónicas, siguiendo los lineamientos de la Organización Mundial de la Salud y mejores prácticas regionales en otros países similares al nuestro.

Consultoría del Banco Interamericano de Desarrollo (BID)

Dr. Luis Giacometti elaboró 3 productos en apoyo a la Ciudad de la Salud:

- **Producto 1.** Análisis de la red de servicios y lineamientos del modelo de gestión para la ciudad de la salud – instituto cardiovascular y torácico
- **Producto 2.** Validación cartera de servicios de la ciudad de la salud con énfasis en el instituto cardiovascular y torácico
- **Producto 3.** Lineamientos modelo de organización y gestión centro de especialidades cardio torácicas – Ciudad de la Salud.



Diplomado de Salud Pública

Las Cámaras Suizas en América Latina han desarrollado junto con la Escuela Suiza de Salud Pública (Swiss School of Public Health) y ROCHE un diplomado de salud pública con el objetivo de compartir buenas prácticas internacionales e información de valor para incrementar el aprendizaje mutuo en relación a temas actuales y futuros del sector de salud pública. La Dra. Ilka Tejada de Urriola y La Lic. Gina Román fueron seleccionadas por ROCHE Panamá.



La Graduación se realizó el 29 de noviembre de 2022.

Congreso Médico Nacional, ventana que convertirá a Panamá en generador de conocimiento



El principal objetivo de la Caja de Seguro Social (CSS) con el Congreso Médico Nacional, fue el de cambiar los paradigmas de que Panamá pase a ser consumidor de conocimiento hacia ser capaz de generar sus propios estudios de investigación.

El director general de la CSS, Dr. Enrique Lau Cortés, dijo que desde hace mucho tiempo, el país ha sido consumidor de conocimientos que se generan en otras latitudes, es por ello que adelantó que el nuevo Centro de Investigación, Innovación y Gestión del Conocimiento que se construye en Ciudad de la Salud, permitirá que científicos panameños en alianza con otros países, puedan crear estudios que se realicen desde Panamá.

Exposiciones

En el segundo día de ponencias, se abordaron diversos temas entre ellos: «Cateterismo derecho en terapia intensiva», por el Dr. José Elizalde; «La pandemia, análisis al punto ciego ¿Qué aprendimos y qué tenemos que aprender?», por el Dr. Gustavo Ferrer; «Síndrome post Covid laríngeo traqueal: manejo estenosis laríngeo traqueales complejas», por el Dr. Julio César Granada; además de «Seguimiento del paciente con trasplante cardíaco», por el Dr. Álvaro Quintero.

En tanto, los conferencistas nacionales desarrollaron temas sobre: «Unidad de stroke- preservando vidas», por el Dr. Nelson Navarro Escudero; «Criobiopsia, experiencia en la CSS», por el Dr. Eduardo Hevia; «Presente y futuro del trasplante renal en Panamá», por el Dr. Rafael Pérez Carillo; e «Innovación en trasplantes renales en Panamá», por el Dr. Edgar Figueroa.



Organismos de Seguridad Social y sus autoridades

• Consejo de Institutos de Seguridad Social de Centroamérica y República Dominicana (CISSCAD).

- Dr. Gaspar Rodríguez— Presidente Pro Tempore del CISSCAD y Director General del IHSS
- Ing. Sergio Romero—Secretario Técnico del CISSCAD

Contacto: sergio.romero@ihss.hn



• La Asociación Internacional de la Seguridad Social (AISS)

- Joachin Brever—Presidente de la AISS
- Dr. Marcelo Abi-Rania Caetano—Secretario General de la AISS
- Licdo. Mariano Brener—Coordinador regional de las Américas

Contacto: brener@ilo.org



• Organización Iberoamericana de la Seguridad Social (OISS)

- Dra. Gina Magnolia Briaño—Secretaria General de la OISS

Contacto: sec.general@oiss.org



• Conferencia Interamericana de Seguridad Social (CISS-CIESS)

- Maestro Zoe Alejandro Robledo —Presidente de la CISS y Director del IMSS
- Maestro Álvaro Velarca – Secretario General CISS
- Dra. Daisy Corrales – Directora del CIESS

Contacto: zoerobledo@imss.gob.mx, alvaro.velarca@ciss-bienestar.org,
daisy.corrales@ciss-bienestar.org



Otros Organismos

• Sistema de Integración Centroamericana (SICA)

- Licda. Erika Mouynes—Presidenta Pro Tempore del SICA y Canciller de Panamá

Contacto:



Instituciones de Seguridad Social

• Caja Costarricense de Seguro Social (CCSS)

- Luis Rivera Cordero – Director del Sistema Centralizado

Contacto: lriverac@ccss.sa.cr



• Instituto Mexicano de Seguridad Social

- Maestro Zoe Alejandro Robledo —Presidente de la CISS y Director del IMSS

Contacto: zoerobledo@imss.gob.mx



PREPARADO POR:
COOPERACIÓN TÉCNICA INTERNACIONAL
CSS
DINAP

LICDO. LUIS AGREDO/ Coordinador de Cooperación Técnica Internacional
LICDA. ANGIE PÉREZ / Analista de Cooperación Técnica Internacional